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Os montes-clarenses foram surpreendidos 
neste início do ano com o aumento de gasolina 
de R$ 4,77 para R$ 5,67, implicando em aumen-
to de R$ 0,90 no litro, em ação que será inves-
tigada pelo PROCON municipal. O aumento 
ocorreu aproveitando a brecha da desoneração 
do ICMS, que venceria no sábado (31), véspera 
da posse presidencial de Lula e o preço da gaso-
lina poderia subir R$ 0,69 a partir do domingo; 
o do diesel, R$ 0,33; e o do etanol, R$ 0,26, com 
o fim da desoneração federal.

O governador Romeu Zema foi reconduzi-
do ao cargo, em cerimônia realizada domingo, 
em Belo Horizonte. No seu discurso, Zema ci-
tou as obras da ponte sobre o rio São Francis-
co, na cidade de São Francisco, que está sendo 
realizada com recursos do acordo de Bruma-
dinho e ainda o anel rodoviário de Montes 
Claros, usando os recursos da concessão da 
BR-135

Fazenda disponibiliza 
guia de pagamento do 
IPVA e anuncia queda no 
valor da TRLAV

DIVULGAÇÃO

Postos aproveitam 
‘vácuo’ e aumentam o 
preço de combustível

Durante posse, Zema 
anuncia ponte do rio São 
Francisco e anel 
rodoviário em Moc

SAÚDE 9

REGIONAL 4

REGIONAL 4

ARQUIVO/TV GAZETA

Os municípios norte-mineiros de Bonito de Minas, 
Buenópolis, Buritizeiro, Chapada Gaúcha, Espinosa, 
Francisco Sá, Grão Mogol, Itacarambi, Jaíba, Janaúba, 
Matias Cardoso, Mirabela, Ninheira, Porteirinha, Rio Par-
do de Minas, São João do Paraíso, São Romão e Várzea 
da Palma deverão perder recursos do fundo de partici-
pação dos municípios, conforme estudos da confedera-
ção nacional SOS Municípios.

Norte de Minas tem 18 municípios com queda de 
FPM por causa do censo

Sudene assegura Montes Claros e 
Pirapora no diagnóstico têxtil
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Foi revogado pelo presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT) o decreto - assinado no último dia do gover-
no Bolsonaro - que reduzia pela metade a tributação 
sobre receitas financeiras de empresas. O decreto as-
sinado pelo então presidente em exercício, Hamilton 
Mourão, reduzia a 0,33% e 2%, respectivamente, as alí-
quotas da PIS/Pasep e Cofins incidentes sobre receitas 
financeiras. 

Revogado decreto do Governo Bolsonaro, que 
reduzia tributação de empresas

POLÍTICA 3

Conselho Universitário empossa Wagner 
Santiago como reitor da Unimontes
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A Superintendência de Desenvolvimento do Nordeste (Sudene) esclareceu que Montes Claros e Pirapora estão entre 
os municípios presentes nos estudos  para caracterizar o perfil produtivo e o modelo de negócios dos setores têxtil e 
de confecções. No dia 23, o Gazeta denunciou que o Norte de Minas ficou de fora dos estudos, com base na matéria 
publicada no site da Sudene. 

O professor e contador Wagner de Paulo Santiago foi empossado 
na manhã de sábado (31), no cargo de reitor da Universidade Estadual 
de Montes Claros, para um mandato de quatro anos. O evento teve a 
presença do professor Jânio Marques Dias que respondia pelo cargo, 
como decano do Conselho Universitário. O advogado Dalton Caldeira 
Rocha foi empossado como vice-reitor.

EDUCAÇÃO 5
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DÃO REAL PEREIRA DOS SANTOS
PRESIDENTE DO INSTITUTO JUSTIÇA FISCAL E 

COORDENADOR DA CAMPANhA TRIBUTAR OS SUPER-RICOS

MARCELO CARREIRA
VICE-PRESIDENTE GO-TO-MARkET AMéRICA LATINA DA ACCESS

CARLOS GIL FERREIRA
MEDICO COM DOUTORADO EM ONCOLOGIA ExPERIMENTAL. FOI PESqUISADOR SêNIOR DA COORDENAÇÃO DE 

PESqUISA DO INSTITUTO NACIONAL DE CâNCER (INCA) ENTRE 2002 E 2015

A quase extinção deste tributo 
promovida agora pela Alesp, além 
de configurar uma medida contra o 
interesse da maioria da população 
de São Paulo, por reduzir a capaci-
dade do estado para promover po-
líticas públicas essenciais, significa 
também uma medida que contraria 
um dos principais objetivos previs-
tos no Artigo 3º da Constituição, 
que é o de promover a redução das 
desigualdades sociais e regionais, 

já que favorece ainda mais a con-
centração de riquezas, justamente 
no estado mais rico da federação, 
ampliando as assimetrias regionais.

O Brasil ocupa o segundo lugar 
em concentração de riquezas no 
topo da pirâmide social (28% da ri-
queza nas mãos dos 1% mais rico), 
perdendo apenas para o Catar, e 
está entre os dez países mais desi-
guais do planeta, o que torna essa 
medida, adotada pelo parlamento 

paulista, ainda mais absurda e ina-
ceitável.

Medidas como esta andam 
contramão das tendências inter-
nacionais e, inclusive, das reco-
mendações dos especialistas dos 
organismos internacionais, que já 
admitem que a exagerada concen-
tração de riquezas é disfuncional 
também para a sustentabilidade da 
economia.

Medidas de progressividade tri-

butária, portanto, como ampliação 
da tributação sobre as altas rendas, 
pela revogação da isenção do Im-
posto de Renda sobre lucros e divi-
dendos distribuídos, instituição do 
Imposto sobre Grandes Fortunas e 
elevação das alíquotas do Imposto 
sobre heranças e doações têm sido 
amplamente discutidas e aceitas 
por amplos setores da sociedade 
como necessárias para promover a 
redução das desigualdades e criar 

condições favoráveis à volta do 
crescimento econômico.

A mudança legislativa no IT-
CMD, promovida pela Alesp, não 
interessa apenas ao estado de São 
Paulo, pois tende a propagar efeitos 
para o país inteiro, seja pelo que 
representa São Paulo na economia 
e na concentração de riquezas do 
país, seja pelo próprio efeito con-
correncial, que poderá levar outros 
estados a adotarem medidas seme-

lhantes.
Espera-se que esta medida, 

aprovada pelo parlamento paulista, 
seja vetada pelo governador do es-
tado de São Paulo, como recomen-
da o próprio secretário da Fazenda 
e Planejamento daquele estado e 
que propostas deste tipo, que são 
elaboradas sob medida para bene-
ficiar apenas os mais ricos, não pas-
sem despercebidas pela sociedade 
brasileira.
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Redução de Imposto sobre herança: boiada 
passando até o último minuto (Parte 2)

Como a digitalização de documentos pode 
reduzir a pegada de carbono

histórico familiar pode aumentar risco de 
câncer de pulmão mesmo em não fumantes

A maioria das empresas hoje 
em dia está procurando maneiras 
melhores de “tornar-se verde” ou 
diminuir sua pegada de carbono. 
É importante que todos façamos a 
nossa parte para tornar o ambiente 
mais limpo para as próximas gera-
ções. É por esse motivo que muitas 
organizações estão recorrendo aos 
serviços de digitalização e nuvem 
para ajudar a reduzir o desperdício 
de papel e a produção.

Apesar da tendência de tablets, 
dispositivos inteligentes e escri-
tórios sem papel, o consumo de 
papel continua a aumentar. Ao 
implementar a imagem digital em 
suas operações e tornar a digitaliza-
ção uma prática regular, você não 
apenas fará progressos para ajudar 
o meio ambiente, mas também re-
duzirá as despesas operacionais e 
simplificará as soluções de recupe-
ração de documentos.

Além de tudo isso, a reciclagem 
dos documentos físicos no fim de 
sua vida útil também é parte mui-
to importante quando pensamos 
em redução de carbono. Pensando 
nisso, a destruição segura é a me-
lhor maneira de garantir que seus 
documentos antigos sejam reci-
clados. As operações de trituração 
profissional têm a capacidade de 
separar toneladas de papel por tipo 
de material. Isso permite que os re-
cicladores peguem cargas a granel 
de materiais pré-selecionados dos 
trituradores.

A maior parte do papel picado 

que é colocado em lixeiras de reci-
clagem acaba em aterros sanitários. 
Atualmente, os resíduos de papel 
representam 26% de todo o lixo 
em aterros sanitários. Os dados são 
do Panorama dos Resíduos Sólidos 
no Brasil 2020, lançado pela Asso-
ciação Brasileiras das Empresas de 
Limpeza Pública e Resíduos Espe-
ciais (Abrelpe).

A produção de papel e o impac-
to no meio ambiente

O papel é de fato um recurso re-
novável, mas isso é apenas parte da 
história. A própria produção pode 
ser tremendamente prejudicial ao 
meio ambiente. Grandes quantida-
des de óleo, água e vários outros 
produtos químicos são necessários 
para fazer o papel que usamos. Para 
colocar isso em perspectiva, um 
único pedaço de papel de impres-
sora A4 requer 10 litros de água 
para ser produzido. Parece muito? 
Agora imagine que o trabalhador de 
escritório médio usa 10 mil folhas 
por ano. Ou seja, sua fabricação é o 
maior infrator para a produção de 
gases de efeito estufa.

Por que o consumo de papel 
está aumentando?

Você pode estar se perguntan-
do como o uso de papel ainda é 
tão predominante quando existem 
tantas novas tecnologias. Enquanto 
muitas empresas estão de fato mi-
grando para tecnologias sem papel, 

algumas indústrias simplesmente 
não têm esse luxo.

Não são apenas os escritórios 
que estão criando esse desperdício. 
Estudos estimam que, mesmo com 
essas tecnologias emergentes, o 
consumo de papel aumentou 400% 
nos últimos 40 anos. A globaliza-
ção, a industrialização e as popula-
ções crescentes desempenham seu 
papel. Um relatório feito pela Re-
search Gate apura que até 50% da 
madeira industrial será usada para 
a produção de papel em um futuro 
próximo.

Como a digitalização de docu-
mentos pode ajudar a resolver esse 
problema?

Mesmo que você não esteja pre-
ocupado com o meio ambiente, o 
custo do papel pode ser difícil de 
ignorar. Algumas estimativas pro-
fissionais afirmam que as empresas 
americanas gastam cerca de US$ 
120 milhões anualmente em docu-
mentos impressos. É aqui que os 
serviços de digitalização e nuvem 
entram em ação.

Além de diminuir a produção 
e o desperdício de papel, esses 
serviços facilitam infinitamente a 
localização e o armazenamento de 
documentos. Combinando os be-
nefícios ambientais aos serviços de 
digitalização e armazenamento em 
nuvem, as organizações podem mi-
nimizar o uso de papel, oferecendo 
uma opção ambientalmente susten-
tável para residências e empresas 

gerenciarem registros novos e anti-
gos nos próximos anos.

Práticas de negócios ambiental-
mente sustentáveis e verdes não 
são apenas as únicas responsabili-
dades para as empresas - na verda-
de, muitas também estão buscando 
estratégias de gerenciamento de 
documentos sem papel para otimi-
zar a eficiência do local de trabalho 
e também reduzir custos.

Como se essas vantagens não 
bastassem, a maioria dos consu-

midores procura apoiar empresas 
que se alinham com seus valores 
em boas práticas ambientais. Um 
estudo recente da Unilever desco-
briu que 87% dos consumidores 
são mais propensos a comprar pro-
dutos de empresas que aderem às 
práticas verdes. Enquanto 76% dos 
consumidores disseram que recusa-
riam produtos ou serviços de em-
presas que não o fazem.

Quando feita corretamente, a 
digitalização de documentos pode 

tornar um escritório mais eficiente 
e menos dispendioso. Embora os 
impactos ambientais possam não 
parecer muitos, eles contribuem 
significativamente para os esforços 
de conservação que outras empre-
sas ecologicamente conscientes 
fazem. O papel será sempre uma 
ferramenta essencial no mundo dos 
negócios, porém, a forma como 
você gerencia isso faz toda a dife-
rença para a sua empresa e para o 
planeta.

Durante a ACLC22 (Conferência 
da Ásia sobre Câncer de Pulmão), 
promovida pela IASLC (Associação 
Internacional para o Estudo de Cân-
cer de Pulmão), que ocorreu entre 
27 e 29 de outubro em Nara, Japão, 
o médico Gee-Chen Chang, que tra-
balha na divisão de medicina pulmo-
nar no departamento de medicina 
interna e no Chung Shan Medical 
University Hospital em Taichung, 
Taiwan, defendeu que é necessário 
ir além do histórico de fumo para 
identificar pacientes de risco e com-
partilhou um modelo alternativo 
para rastreio.

Atualmente, a detecção do cân-
cer de pulmão é realizada por meio 
de tomografias computadorizadas 
de baixa dose em pessoas de alto 
risco: fumantes ou pessoas que 
pararam de fumar há menos de 15 
anos, que tenham fumado pelo me-
nos um maço de cigarros por dia por 
20 anos. A orientação é que o exame 
seja feito a cada um ou dois anos, a 
partir dos 50 a 55 anos de idade. 

“O rastreio não é recomendado 
para a população em geral porque 
os custos são considerados maiores 
do que os benefícios, mas talvez seja 
hora de pensar em uma nova estra-
tégia para o rastreamento do câncer 
de pulmão. O número de pessoas 
não fumantes diagnosticadas com 
câncer de pulmão vem crescendo, 

assim como entre quem nunca teve 
contato direto com fumantes”, diz o 
oncologista Carlos Gil Ferreira, pre-
sidente do Instituto Oncoclínicas. 

O câncer de pulmão em pacien-
tes que nunca fumaram é uma ame-
aça crescente global, especialmente 
no leste da Ásia. Em Taiwan, o cân-
cer de pulmão é a principal causa de 
mortalidade por câncer, sendo que 
53% nunca fumaram. Com objetivo 
de desenvolver uma estratégia eficaz 
para identificar indivíduos de alto 
risco para rastrear entre aqueles que 
nunca fumaram, foi realizada uma 
campanha nacional de rastreamento 
com tomografia computadorizada 
de baixa dose para essa população 
chamada TALENT (em português, 
Programa Nacional de Rastreamento 
de Câncer de Pulmão em Taiwan). 

O resultado do estudo, apresen-
tado em 2020, mostra que embora 
os participantes não sejam fumantes 
tiveram um ou mais dos seguintes 
riscos:

- História familiar de câncer de 
pulmão em terceiro grau

- Exposição passiva ao fumo
- Tuberculose ou doença pul-

monar obstrutiva crônica
- Pontuação do índice de cozi-

mento ≥ 110 (medido pelo núme-
ro de vezes por semana cozinhan-
do, incluindo fritar, refogar ou 

fritar multiplicado pelo número 
de anos gastos cozinhando)

- Cozinhar sem ventilação

Um total de 12.011 indivíduos 
foram inscritos. Metade dos par-
ticipantes tinha histórico familiar 
de câncer de pulmão. 

“É importante estabelecer uma 
estratégia para reduzir a mor-
talidade por câncer de pulmão. 
As diretrizes de triagem atuais e 
os critérios de elegibilidade po-
dem perder mais de 30% a 50%, 
mesmo em fumantes. Precisamos 
identificar também os não fuman-
tes de alto risco e oferecer a tria-
gem para essa população”, afirma 
Carlos Gil.

Quanto mais cedo o câncer de 
pulmão for detectado, mais tratá-
vel ele é. A alta taxa de mortalida-
de da doença se deve em parte ao 
fato de geralmente ser detectada 
tardiamente, o que significa que 
as opções de tratamento são mí-
nimas. Dados do INCA (Instituto 
Nacional de Câncer), mostram que 
a taxa de sobrevida relativa em cin-
co anos para câncer de pulmão é de 
18% (15% para homens e 21% para 
mulheres). Apenas 16% dos cânce-
res são diagnosticados em estágio 
inicial (câncer localizado), para o 
qual a taxa de sobrevida de cinco 
anos é de 56%.
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Durante posse, Zema anuncia 
ponte do rio São Francisco e anel 
rodoviário em Montes Claros

Montes Claros envia quatro ônibus 
para posse de Lula

Governo edita MP para garantir 
pagamento de R$ 600 a 
beneficiários do Auxílio Brasil

MP assinada no domingo detalha atribuições 
dos 37 ministérios de Lula

DIVULGAÇÃO 

DIVULGAÇÃO 

JOÃO REIS/ GOVERNO DO MATO GROSSO

GIRLENO ALENCAR

O governador Romeu Zema foi 
reconduzido ao cargo, em cerimô-
nia realizada domingo no Palácio das 
Artes, em Belo Horizonte. O evento 
dá início oficial ao segundo mandato 
(2023 - 2026) de Zema à frente do 
Estado após ser eleito em primeiro 
turno, com mais de seis milhões de 
votos, e empossado na Assembleia 
Legislativa de Minas Gerais, tam-
bém no domingo. Foi empossado 
também o vice-governador, Mateus 
Simões.

No seu discurso, Zema citou 
as obras da ponte sobre o rio São 
Francisco, na cidade de São Fran-
cisco, que esta sendo realizada com 
recursos do acordo de Brumadinho 
e ainda o anel rodoviário de Mon-
tes Claros, usando os recursos da 
concessão da BR-135. A cerimônia 
contou com a presença de auto-
ridades, prefeitos, presidentes e 
representantes dos três poderes de 
Minas Gerais, secretários de governo 
e familiares do vice e do governador.

O evento também foi uma opor-
tunidade de ressaltar a mineiridade, 
com exposição e degustação de 

produtos tradicionais da cozinha 
mineira como cafés especiais, cacha-
ças, queijos e azeite de abacate, na 
recepção dos convidados, além de 
apresentações culturais ao longo da 
cerimônia. 

Em seu discurso, o governador 
Romeu Zema ressaltou a parceria 
com os prefeitos ao longo do seu 
primeiro mandato. “O meu governo 
representa os mineiros de todas as 
regiões e, sobretudo a continuidade 
da boa relação entre o Estado e as 
prefeituras”, afirmou. “Ao longo dos 
meus quatro anos de governo, estive 
em centenas de cidades, em todas as 
regiões do Estado. Em muitas delas, 
alguém vinha me dizer que há mais 
de 30 anos um governador não tinha 
estado ali. E, em algumas, tive a satis-
fação de ser o primeiro na história a 
estar presente, ouvindo, conversan-
do, fiscalizando e gastando a sola do 
sapato. Ou da botina, dependendo 
do terreno”, disse Zema.

O governador exemplificou ain-
da como sua presença nos municí-
pios impactou positivamente na vida 
dos mineiros. “Sei que quando qual-
quer serviço falha, na imensa maio-
ria das vezes, não é na porta do Go-

vernador que as pessoas batem. É na 
porta dos prefeitos e vereadores. Por 
isso, quebramos um paradigma em 
Minas. Tratamos todas as 853 prefei-
turas mineiras de forma igualitária, 
independentemente de partido ou 
alinhamento político”.

“O que isso significa na vida dos 
mineiros é que o posto de saúde, 
que chegou a ficar fechado por fal-
ta de recursos, como presenciei em 
2018 em Tabuleiro, uma cidade de 
4 mil habitantes na Zona da Mata, 
agora está aberto, melhor equipado 
e prestando atendimento a quem 
precisa. Significa que a prefeitura 
tem como entregar às pessoas caren-
tes a cesta básica ou auxílio funeral 
nos momentos de dificuldade. Que 
a escola está funcionando com in-
fraestrutura melhor e que, agora, 
tem merenda de qualidade para os 
alunos e professores, que também 
passaram a receber os salários em 
dia”, acrescentou.

Acostumado a ouvir e atender 
demandas de seus funcionários 
enquanto atuava no setor privado, 
Zema explicou que trouxe essa habi-
lidade para o setor privado, gerando 
resultados para o estado. “O objeti-

vo de tantas viagens pelo interior de 
Minas é conseguir mapear as deman-
das urgentes e históricas de cada lo-
cal, construir um diagnóstico e criar 
um plano de ação”, explicou.

 “Foi assim que decidimos que a 
ponte que ligará as cidades de São 
Francisco e Pintópolis, no Norte de 
Minas, não poderia mais demorar. 
Demos ordem de início em maio e 
as obras estão a todo vapor. Também 
foi nesse diagnóstico que enten-

demos a necessidade de se criar os 
contornos viários nas cidades de Ca-
taguases, na Zona da Mata, de Mon-
tes Claros, no Norte de Minas, e de 
Poços de Caldas, no Sul do Estado. 
Que enxergamos que o Hospital Re-
gional de Teófilo Otoni era a entrega 
mais esperada do Vale do Mucuri 
e por isso precisaria ser a primeira 
unidade a ter as obras retomadas”, 
exemplificou.

“De tanto ir a Uberaba, no Triân-

gulo, sabia que era muito importante 
para a cidade que ela não perdesse o 
terreno da antiga planta de amônia, 
para que pudesse buscar novos in-
vestimentos para gerar emprego e 
renda. E, com diálogo, conseguimos 
fazer a cessão para a Prefeitura. Com 
o exemplo da parceria de Uberaba, 
aproveito novamente para estender 
o cumprimento a todos os gestores 
que prestaram seu apoio ao longo 
desses quatro anos”, acrescentou.

O presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva editou no domingo (1º) 
a primeira medida provisória do 
novo governo (MP 1.154/2023). 
O texto detalha as atribuições dos 
31 ministérios e dos seis órgãos 
com status de ministérios que in-
tegram a nova Presidência da Re-
pública. Lula também assinou 41 
decretos que aprovam a estrutura 
de órgãos públicos e remanejam 
cargos em comissão e funções de 
confiança.

A MP 1.154/2023 foi publicada 
em edição especial do Diário Oficial 
da União. De acordo com a medida, 
a Esplanada dos Ministérios passa a 
ser formada pelas seguintes pastas:

Agricultura e Pecuária; Minis-
tério das Cidades; Ministério da 
Cultura; Ciência, Tecnologia e Ino-
vação; Comunicações; Defesa;

Desenvolvimento Agrário e 
Agricultura Familiar; Integração e 
do Desenvolvimento Regional; De-
senvolvimento e Assistência Social, 
Família e Combate à Fome; Direitos 
Humanos e da Cidadania;

Fazenda; Educação; Esporte; 
Gestão e da Inovação em Serviços 
Públicos; Igualdade Racial; Desen-
volvimento, Indústria, Comércio e 
Serviços; Justiça e Segurança Públi-
ca; Meio Ambiente e Mudança do 
Clima; Minas e Energia; Mulheres; 
Pesca e Aquicultura;

Planejamento e Orçamento; Por-
tos e Aeroportos; Povos Indígenas;

Previdência Social; Relações Ex-
teriores; Saúde; Trabalho e Empre-
go; Transportes; Turismo; e Contro-
ladoria-Geral da União.

A medida provisória dá status de 
ministro aos titulares de seis órgãos 
que integram a Presidência da Re-
pública:

Casa Civil; Secretaria-Geral; Se-
cretaria de Relações Institucionais;

Secretaria de Comunicação So-
cial; Gabinete de Segurança Institu-
cional; e Advogacia-Geral da União.

Dos 37 órgãos mencionados 
na medida provisória, 13 já exis-

tiam na gestão anterior, 19 foram 
criados por desmembramento de 
pastas, dois foram renomeados e 
três foram criados. Destaque para 
os ministérios da Igualdade Racial 
e dos Povos Indígenas, concebidos 
sem vinculação com estruturas an-
teriores.

O Ministério da Igualdade Racial 
tem como áreas de competência 
as políticas de ações afirmativas e 
combate e superação do racismo, 
além de políticas para quilombolas, 
povos e comunidades tradicionais. 
De acordo com a medida provisó-
ria, a pasta deve desenvolver ações 
para proteção e fortalecimento dos 
povos de comunidades tradicionais 

de matriz africana e povos de ter-
reiro, além de coordenar o Sistema 
Nacional de Promoção da Igualda-
de Racial (Sinapir).

A pasta dos Povos Indígenas 
deve conduzir políticas de reconhe-
cimento, garantia e promoção de 
direitos, além de demarcação, defe-
sa, usufruto exclusivo e gestão das 
terras e dos territórios indígenas. 
Outra ação prevista é a proteção 
dos povos indígenas isolados e de 
recente contato. A MP 1.154/2023 
também renomeia a Fundação Na-
cional do Índio, que passa a ser de-
nominada Fundação Nacional dos 
Povos Indígenas (Funai).

A MP 1.154/2023 prevê ainda o 

funcionamento de sete órgãos de 
assessoramento ao presidente da 
República. Destaque para os conse-
lhos de Governo, Desenvolvimento 
Econômico Social Sustentável, Polí-
tica Energética, Parcerias de Inves-
timentos e Segurança Alimentar e 
Nutricional. O também texto prevê 
os dois órgãos de consulta do Poder 
Executivo, que são os conselhos da 
República e de Defesa Nacional.

A medida provisória tranca a 
pauta da Câmara dos Deputados 
ou do Senado a partir do dia 19 de 
março e precisa ser aprovada até 2 
de abril. Os parlamentares podem 
apresentar emendas nos dias 2 e 3 
de fevereiro. (Agência Câmara)

O Poder Executivo editou Me-
dida Provisória (MP) 1155/23 que 
transfere adicional de R$ 200 para 
as famílias em situação de vulne-
rabilidade social e econômica ins-
critas no Programa Auxílio Brasil. 
Isso assegura ao beneficiário o 
pagamento do total de R$ 600.

A MP foi publicada no Diário 
Oficial da União nesta segunda-

feira (2).
Esse valor estava previsto na 

Emenda Constitucional 123, pro-
mulgada pelo Congresso Nacio-
nal em julho último, que autori-
zava o Poder Executivo a ampliar 
de R$ 400 para R$ 600 o benefício 
do Auxílio Brasil (Lei 14.284/21). 
No entanto, a medida perdia a va-
lidade no final de 2022.

O texto também garante o pa-
gamento bimestral do auxílio gás 
aos beneficiários do programa so-
cial. O valor corresponde a 50% 
da média do preço nacional do 
botijão de 13 kg de gás, a ser de-
finido pela Agência Nacional do 
Petróleo, Gás Natural e Biocom-
bustíveis (ANP).

A medida limita o recebimen-

to do adicional de R$ 200, bem 
como do auxílio gás, a um benefí-
cio por família, por programa.

TRAMITAçãO

A MP 1155/23 será analisada 
pelos plenários da Câmara dos 
Deputados e do Senado. (Agência 
Câmara) 

Uma comitiva de aproximada-
mente 180 pessoas de Montes Claros 
participou da posse do presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva, domingo em 
Brasília. Foram quatro ônibus forma-
dos por filiados do PT, sindicalistas e 
lideres dos movimentos sociais, que 
enfrentaram nove horas de viagem 
para participar do evento. A comitiva 
foi puxada pela vereadora Iara Pimen-
tel, que é do partido. Ela lembra que 
grande parte dos participantes era de 
professores. No dia 15 de setembro, 
o presidente Lula esteve em Montes 
Claros. A primeira esposa dele, Ma-
ria de Lourdes nasceu na zona rural 
e faleceu na mesa de parto, em são 
Paulo, naquele que seria o primeiro 
filho dele.

O curioso é que o presidente Lula 

venceu no primeiro turno em Montes 
Claros. Depois que ele veio a cidade, 
acabou derrotado no segundo turno, 
enfrentando as articulações do prefei-
to Humberto Souto (Cidadania), que 
apoiou o candidato Jair Bolsonaro. 
Porém, o que ajudará Montes Claros 
a conseguir recursos federais é o 
empresário Walfrido dos Mares Guia, 
que virou iminência parda junto ao 
presidente Luiz Inácio Lula da Silva. O 
vice-presidente Geraldo Alkmim tem 
familiares em Montes Claros e em São 
João da Ponte.

As principais demandas da cidade 
são o Centro de Convenções, que 
teve a verba liberada em 2007, mas 
em 2009 foram devolvidos, depois de 
Montes Claros descumpriu o contra-
to. Tem também a igreja ecumênica 

que foi projetada pelo arquiteto Os-
car Niemeyer. Por fim, a criação da 
universidade federal, com a federali-
zação da Unimontes.

A posse do presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT), neste domingo 
reuniu de 150 mil a 170 mil pessoas 
na Esplanada dos Ministérios e na 
Praça dos Três Poderes, em Brasília, 
segundo estimativas de imagens 
aéreas do público no local. O nú-
mero é inferior ao projetado pelo 
Partido dos Trabalhadores, de ao 
menos 300 mil pessoas ao longo 
do dia. Porém, superou as 71 mil 
pessoas que estiveram na 1ª posse 
de Lula, em 2003, e os cerca de 100 
mil apoiadores do ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL) durante o 7 de 
setembro de 2022. (GA)
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Norte de Minas tem 18 municípios 
com queda de FPM por causa do censo

Sudene assegura Montes Claros e 
Pirapora no diagnóstico têxtil

Fazenda disponibiliza 
guia de pagamento do 
IPVA e anuncia queda 
no valor da TRLAV

Amams e Codanorte orientam prefeitos sobre a queda de repasse e a 
necessidade de contestar a resolução TCU

GIRLENO ALENCAR

Os municípios norte-mineiros 
de Bonito de Minas, Buenópolis, 
Buritizeiro, Chapada Gaúcha, Es-
pinosa, Francisco Sá, Grão Mogol, 
Itacarambi, Jaíba, Janaúba, Ma-
tias Cardoso, Mirabela, Ninheira, 
Porteirinha, Rio Pardo de Minas, 
São João do Paraíso, São Romão 
e Várzea da Palma deverão perder 
recursos do fundo de participação 
dos municípios, conforme estudos 
da confederação nacional SOS Mu-
nicípios. Na manhã de ontem (2), a 
Associação dos Municípios da Área 
Mineira da Sudene (Amams) e o 
Consórcio Intermunicipal de De-
senvolvimento Sustentável e Meio 
Ambiente (Codanorte), que desde 

o mês de novembro estão lutando 
por essa causa, expediram reco-
mendação aos prefeitos.

O presidente da Amams e 
prefeito de Padre Carvalho, José 
Nilson Bispo de Sá, “Nilsinho”, 
explicou aos prefeitos sobre a “ne-
cessidade de levantamento de da-
dos para contestação da Resolução 
TCU 201/2022, que prevê o índice 
para o FPM 2023, vimos, por meio 
deste, solicitar que os Gestores Mu-
nicipais diligenciem para obtenção 
dos dados como a Certidão com 
número de eleitores, obtidas junto 
ao Cartório Eleitoral; Declaração 
Cemig e Copasa (ou equivalente) 
informando o número de ligações 
existentes no município, Certidão 
do Cartório das Pessoas Naturais, 

informando número de registro 
de nascimento e óbito dos últimos 
cinco anos; informações da Secre-
taria Municipal de Saúde e Assis-
tência Social quanto ao número 
de habitantes atendidos pelo mu-
nicípio; Informações da Secretaria 
Municipal de Educação, quanto a 
quantidade matrículas do ano de 
2022 e outras informações que jul-
garem necessárias”.

O presidente Nilsinho orienta 
ainda que os dados estejam dispo-
níveis até o dia 06/01/2023, pois a 
Amams e Codanorte comunicam 
que estão diligenciando na busca 
de maiores informações e confec-
ção de modelo de contestação, a 
fim de disponibilizar para os muni-
cípios que tiverem interesse.

A Superintendência de Desen-
volvimento do Nordeste (Sudene) 
esclareceu que Montes Claros e Pira-
pora estão entre os municípios pre-
sentes nos estudos  para caracterizar 
o perfil produtivo e o modelo de ne-
gócios dos setores têxtil e de confec-
ções. No dia 23, o Gazeta denunciou 
que o Norte de Minas ficou de fora 
dos estudos, com base na matéria 
publicada no site da Sudene que 
não citou os municípios nos quais 
a pesquisa de campo será realizada, 
exemplificando, apenas, alguns dos 
pólos conhecidos nacionalmente, 
demonstrando a vocação da área de 
atuação da Autarquia para os setores 
têxtil e de confecções e a importân-
cia de ações que o fortaleça.

Para a seleção dos polos, a Sude-
ne utilizou  informações de vínculos 
de empregos formais para o ano de 
2019 (optou-se pelo ano de 2019 
em detrimento do ano de 2020 pela 
consideração de que a pandemia de 
Covid-19 pode ter adicionado um 
viés à distribuição e ao estoque de 
empregos) disponíveis na base de 

dados da RAIS, considerando-se as 
divisões CNAE 13 - Fabricação de 
Produtos Têxteis e 14 - Confecção 
de Artigos do Vestuário e Acessórios.

A partir dessas informações foi 
calculado o Índice de Concentração 
normalizado (ICn) para cada muni-
cípio da área de atuação da Sudene, 
o qual procura captar quatro carac-
terísticas: (i) a especificidade de um 
setor dentro de uma região; (ii) o 
seu peso em relação à estrutura in-
dustrial da região; (iii) a importância 
do setor nacionalmente e (iv) a es-
cala absoluta da estrutura industrial 
local. Na sequência, os resultados 
desse cálculo foram cotejados com 
os números de vínculos e de estabe-
lecimentos nesses setores em cada 
município. 

A assessoria da Sudene alerta 
que é possível observar que os cri-
térios foram estabelecidos de modo 
a identificar três categorias de aglo-
merados relevantes, a “Aglomeração 
em grandes estabelecimentos”, as 
“Aglomerações especializadas” e as 
“Aglomerações diferenciadas”. No 

setor têxtil foram identificados 26 
municípios, sendo sete na categoria 
aglomeração em grandes estabeleci-
mentos, seis na categoria aglomera-
ção especializada e treze na catego-
ria aglomeração diferenciada.

Especificamente sobre os mu-
nicípios citados, para o caso de 
Espinosa, o ICn (0,096), o número 
de vínculos (6) e o número de esta-
belecimentos (1) para o setor têxtil 
foram classificados como baixos, ao 
passo que, para o setor de confec-
ções, o ICn (4,4878) foi alto, o nú-
mero de vínculos (659) foi médio e 
o número de estabelecimentos (49) 
também foi médio, contudo, sem 
cumprir todos os critérios para en-
quadramento em alguma das três 
categorias. Para o caso de Taiobeiras, 
o ICn (0,029), o número de vínculos 
(1) e o número de estabelecimentos 
(1) para o setor têxtil foram classifi-
cados como baixos, enquanto que, 
para o setor de confecções, o ICn 
(0,3515) foi médio, o número de 
vínculos (28) foi baixo e o número 
de estabelecimentos (13) foi médio, 

Foi disponibilizado nessa segun-
da-feira (2/1) o serviço de emissão 
da guia para pagamento do Impos-
to sobre a Propriedade de Veículos 
Automotores (IPVA) de 2023. O Do-
cumento de Arrecadação Estadual 
(DAE) pode ser gerado pelo site da 
Secretaria de Estado de Fazenda de 
Minas Gerais (SEF/MG), bastando 
informar o número do Renavam do 
veículo. 

Neste ano, assim como ocorreu 
em 2022, a escala de vencimentos do 
IPVA terá início no mês de março, se 
encerrando em maio para quem op-
tar por parcelar. A medida foi manti-

da pelo Governo de Minas como for-
ma de aliviar o peso das obrigações 
dos contribuintes mineiros, que já 
têm outros compromissos para se-
rem honrados em janeiro. 

TAxA DE LICENCIAMENTO - Na 
mesma página da internet, é possível 
gerar o DAE de pagamento da Taxa de 
Renovação do Licenciamento Anual 
de Veículo (TRLAV), que vence em 
31/3. A novidade é que o valor da taxa 
caiu para R$ 33,66. No ano passado, o 
valor cobrado foi de R$ 135,95.

Tanto para o IPVA quanto para 
a TRLAV, a emissão da guia é opcio-

todavia, sem cumprir todos os crité-
rios para enquadramento em algu-
ma das três categorias.

Por fim, esclarece-se que é possí-
vel que, no decorrer do trabalho de 

campo, seja observada a necessida-
de de realizar entrevistas em outros 
municípios fora das aglomerações 
com vistas a assegurar maior repre-
sentatividade do universo de esta-

belecimentos do mercado formal, 
especialmente caso algum ramo de 
atividade relevante não possa ser 
adequadamente representado nos 
aglomerados selecionados. (GA)

nal. O contribuinte pode efetuar o 
pagamento diretamente nos agentes 
arrecadadores (bancos autorizados), 
bastando informar o número do Re-
navam no caixa ou terminal de auto-
atendimento. Alguns bancos também 
oferecem a opção de pagamento pela 
internet e aplicativo para telefone ce-
lular.

DESCONTOS - O contribuinte 
que optar por quitar o IPVA em cota 
única terá desconto de 3%. Para aque-
les que se enquadram nos critérios 
do Programa de Incentivo à Regulari-
dade do Pagamento do IPVA – “Bom 
Pagador” –, está mantido o desconto 
adicional de 3%, que já vem abatido 
no valor a ser pago. O benefício é 
concedido automaticamente, sem 
a necessidade de contato prévio 
com a Secretaria de Fazenda. Tem 
direito a esse benefício somente os 
contribuintes que quitaram em dia 
os débitos vinculados aos veículos 
nos últimos dois exercícios (2021 e 
2022). (Agência Minas)
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Conselho Universitário empossa Wagner 
Santiago como reitor da Unimontes

Governo convoca municípios para 
adesão ao Programa Saúde na Escola 

Tour natalino encanta alunos da rede 
municipal de Pirapora

GIRLENO ALENCAR

O professor e contador Wagner 
de Paulo Santiago foi empossado 
na manhã de sábado (31), no car-
go de reitor da Universidade Esta-
dual de Montes Claros, para um 
mandato de quatro anos. O evento 
teve a presença do professor Jânio 
Marques Dias que respondia pelo 
cargo, como decano do Conselho 
Universitário. O advogado Dalton 
Caldeira Rocha foi empossado 

como vice-reitor. No sábado, saiu 
a publicação no diário oficial de 
Minas Gerais com a nomeação dos 
novos dirigentes. 

Uma guerra nos bastidores 
marcou a disputa do cargo. Muitos 
alegaram que o reitor professor An-
tonio Avilmar tinha vinculação com 
o PT e poderia usar a estrutura da 
Unimontes para um candidato do 
PT na eleição de 2026, quando o 
governador Romeu Zema poderá 
disputar a presidência da Republi-

ca. Essa estratégia convenceu o es-
tado a nomear Wagner e Dalton. Por 
isso a posse foi acelerada, pois se 
ocorresse em 2 de janeiro, o futuro 
reitor seria nomeado pelo governa-
dor a ser eleito em 2026.

Desde o dia 22 de novembro 
que o Consu da Universidade Es-
tadual de Montes Claros (Unimon-
tes), fez reunião extraordinária 
homologou o resultado das elei-
ções para a composição das listas 
tríplices para os cargos de reitor e 

vice-reitor da Universidade – Ges-
tão dezembro de 2022 a dezembro 
de 2026. A consulta à comunidade 
acadêmica aconteceu no dia 10 de 
novembro passado. Seguindo os 
procedimentos legais do processo, 
após a homologação, o presidente 
do Consu e reitor da Unimontes, 
professor Antônio Alvimar Sou-
za, encaminhou as listas tríplices 
ao governador do Estado, Romeu 
Zema, a quem cabe a nomeação 
dos dirigentes para a futura gestão 

da instituição. As eleições contaram 
com a participação dos professores, 
servidores técnico-administrativos 
e acadêmicos de todas as unidades 
da Unimontes em Montes Claros, 
dos campi e dos núcleos situados 
no Norte de Minas, no Noroeste , 
na região Central do estado e no 
Vale do Jequitinhonha, além do Es-
critório de Representação em Belo 
Horizonte (ERU).

A apuração dos votos, condu-
zida pela Comissão Eleitoral, foi 

realizada no dia seguinte à eleição, 
tendo o seguinte resultado: Para 
reitor o professor Antônio Alvimar 
Souza obteve 50,07%, o professor 
Wagner de Paulo Santiago, 34,28% 
e; o professor Geélisson Ferreira da 
Silva, com 15,66%. 

Para o cargo de vice-reitor, a 
professora Helena Amália Papa con-
quistou 49,04% dos votos; o profes-
sor Dalton Caldeira Rocha, 31,11 e; 
o professor Danilo Fernando Mace-
do Narciso, 19,85%.

A magia das luzes de Natal, que 
são uma das grandes atrações em 
Pirapora nas últimas semanas do 
ano, foi vivida de forma especial 
pelos alunos da Rede Municipal de 
Ensino. Através do planejamento e 
mobilização da Secretaria Municipal 

de Educação (Semed), foi promo-
vido nos últimos dias, o Tour Nata-
lino para centenas de estudantes. 
Transportadas com segurança e 
acompanhadas dos seus respectivos 
professores, nos ônibus escolares 
do município, as crianças visitaram 

os diversos pontos em Pirapora, que 
foram ornamentados pela Prefeitura 
de Pirapora e Emutur em favor do 
clima natalino. Em alguns espaços, 
as turmas tiveram a oportunidade de 
descerem dos ônibus para tirar fotos 
e ver mais de perto cada detalhe.

Conforme o trajeto definido pela 
Semed, foram visitados: as praça do 
Coqueirinho, do posto Felipe, da 
Prefeitura, do Cariris, da Igreja São 
Francisco, do Centro de Conven-
ções, do posto Três Palmeiras, da 
Estação, da Nossa Senhora de Fáti-

ma e da Bíblia. “Além de promover 
a participação no Auto de Natal, 
mobilizamos os profissionais da Se-
med para também possibilitar esse 
acesso aos alunos, já que alguns 
deles talvez ainda não tivessem 
conhecido as ornamentações na-

talinas da cidade. Foi tudo feito 
com muita segurança e profissio-
nalismo e a alegria e empolgação 
das crianças foi um presente para 
todos nós”. Pontuou a secretária 
de Educação, Jacqueline Guima-
rães. (Ascom PMP)

Estão abertas as inscrições para 
que os municípios mineiros façam 
a adesão ao Programa Saúde na Es-
cola Ciclo 2023/2024. Os gestores 
municipais da Saúde e da Educa-
ção devem realizar o cadastro até 
o dia 28/2, por meio da plataforma 
e-Gestor AB, disponível em https://
egestorab.saude.gov.br/, no módu-
lo do PSE, conforme passo a passo 
descrito. 

De acordo com Nayara Resende 
Pena, coordenadora de Programas 
de Promoção da Saúde e Contro-
le do Tabagismo da Secretaria de 
Estado de Saúde de Minas Gerais, 
neste ano a expectativa é ampliar 
ainda mais a adesão dos municí-
pios. “É fundamental a articulação 
e o planejamento conjunto da Saú-
de e da Educação no processo de 
pactuação das escolas, de forma a 
contemplar o maior número de ins-
tituições, incluindo as escolas esta-
duais, alcançando o maior número 
possível de estudantes nos municí-
pios”, ressalta.

O Programa Saúde na Escola 
é uma iniciativa dos Ministérios 
da Saúde e da Educação, institu-
ída pelo Decreto Presidencial nº 

6.286, de 5/12/2007, e que tem 
como objetivo promover a saúde 
e a prevenção a doenças e agravos 
para os estudantes da rede pública 
da educação básica, tanto estadual 
quanto municipal.  O programa se 
desenvolve por ciclos, que têm du-
ração bienal. 

Os municípios que aderem ao 
PSE recebem incentivo financeiro 
de custeio para o desenvolvimen-
to das ações, com base no número 
de estudantes pactuados pelo mu-
nicípio, e no monitoramento, de 
acordo com indicadores de avalia-
ção do ciclo, descrito na Nota Téc-
nica nº 98/2022-DEPROS/SAPS/MS 
(0030493783).

O programa prevê, na adesão, 
a pactuação de escolas prioritárias, 
como creches públicas e conve-
niadas, escolas rurais, escolas com 
alunos em medida socioeducativa e 
escolas que possuam, no mínimo, 
50% dos alunos matriculados per-
tencentes a famílias beneficiárias 
do Programa Bolsa Família. O PSE 
reúne 13 ações planejadas de forma 
conjunta, pelas equipes de Saúde e 
Educação, que constituem o Grupo 

de Trabalho Intersetorial Municipal 
(GTI-M). São elas:

- Saúde ambiental;
- Promoção da atividade física;
- Alimentação saudável e preven-

ção da obesidade;
- Promoção da cultura de paz e 

direitos humanos;
- Prevenção das violências e dos 

acidentes;
- Prevenção de doenças negli-

genciadas;
- Verificação da situação vacinal;
- Saúde sexual e reprodutiva e 

prevenção do HIV/IST;
- Prevenção ao uso de álcool, ta-

baco, e outras drogas;
- Saúde bucal;
- Saúde auditiva;
- Saúde ocular;
- Prevenção à covid-19 nas esco-

las. 

Haverá, conforme disponibili-
dade orçamentária federal para o 
próximo ciclo, incentivo às ações 
de prevenção e combate a obesi-
dade infantil, considerando a pre-
valência de obesidade e cobertura 
do Sistema de Vigilância Alimentar 

     CICLO 2023-2024

e Nutricional (Sisvan) municipais. 

Destaque

Minas Gerais tem conseguido 
manter posição de destaque nos 
resultados obtidos no Programa 
Saúde na Escola (PSE). De acordo 

com os relatórios de monitoramen-
to elaborados pelo Ministério da 
Saúde, o estado ficou em primeiro 
lugar no ranking nacional de ações 
do PSE, nos ciclos 2019/2020 e 
2021/2022. No último ciclo, 847 
municípios de Minas aderiram ao 
programa, o que representa, apro-

ximadamente, 99% das cidades mi-
neiras. 

Em 2022, o Programa comple-
tou 15 anos e o ciclo 2021/2022 
contou com a participação recorde 
de 5.422 municípios de todo o país, 
contemplando cerca de 97,3 mil 
escolas pactuadas. (Agência Minas)
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Postos aproveitam ‘vácuo’ e sobem 
preço de combustível

Revogado decreto do último 
dia do governo Bolsonaro, 
que visava reduzir tributação 
de empresas

Elevada previsão para inflação no Focus e 
Mercado espera Selic mais alta

Prêmio de mais de R$ 541 milhões da Mega 
Sena sai para cinco apostas

GIRLENO ALENCAR

Os montes-clarenses foram sur-
preendidos neste início do ano 
com o aumento de gasolina de 
R$ 4,77 para R$ 5,67, implicando 
em aumento de R$ 0,90 no litro, 
em ação que será investigada pelo 
PROCON municipal. O aumento 
ocorreu aproveitando a brecha da 
desoneração do ICMS, que venceria 

no sábado (31), véspera da posse 
presidencial de Lula e o preço da 
gasolina poderia subir R$ 0,69 a 
partir do domingo; o do diesel, R$ 
0,33; e o do etanol, R$ 0,26, com o 
fim da desoneração federal.

O cálculo é o Centro Brasileiro 
de Infraestrutura (CBIE), do con-
sultor Adriano Pires - que chegou 
a ser indicado por Bolsonaro em 
março para ser presidente da Petro-

bras (PET), mas desistiu em meio a 
denúncias de conflitos de interesse. 
Ontem (2), alguns postos notaram 
o erro e reduziram o preço. O álco-
ol que tinha saído de R$ 3,68 para 
R$ 4,59, voltou para 3,99. A gasoli-
na ficou alta em R$ 5,69.

O presidente regional do sindi-
cato dos postos (MInaspetro), Gide-
on Durães, explicou que o assunto 
está todo vinculado a sede em Belo 

Horizonte. 
Ainda nessa segunda-feira (2), o 

presidente do PROCON de Montes 
Claros, Alexandre Braga, explicou 
que colocou a fiscalização para ave-
riguar qual o cenário de Montes 
Claros. Ele entende que pode ter 
ocorrido de algum posto de com-
bustível ter comprado uma carga 
do produto no dia 31 para receber 
em 2 de janeiro, pagou sem a de-

soneração e repassou aos consu-
midores.

O empresário Gustavo xavier, 
ex-presidente do PT em Montes 
Claros, não aumentou seus preços, 
pois tomou conhecimento do de-
creto prorrogando a desoneração. 
Porém lembra que o etanol sofreu 
alteração para cima, pois a safra aca-
bou e elevou os preços. Ele afirma 
que o diesel e gasolina mantiveram 

o preço, mas é preciso acompanhar 
o mercado nos próximos dias para 
ver o que realmente acontecerá.

O presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT) decidiu prorrogar a isen-
ção de tributos federais sobre os 
combustíveis (PIS/Cofins e Cide), 
por mais 90 dias, porém o decreto 
foi publicado apenas no domingo 
à noite, depois de encerrada a sua 
posse. 

Foi revogado pelo presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) o decreto - 
assinado no último dia do governo 
Bolsonaro - que visava reduzir pela 
metade a tributação sobre receitas 
financeiras de empresas. O decreto 
assinado pelo então presidente em 

exercício, Hamilton Mourão, com 
data de 30 de dezembro de 2022, 
reduzia a 0,33% e 2%, respectivamen-
te, as alíquotas da PIS/Pasep e Cofins 
incidentes sobre receitas financeiras, 
inclusive decorrentes de operações 
realizadas para fins de hedge, auferi-

das pelas pessoas jurídicas sujeitas ao 
regime de apuração não-cumulativa 
das referidas contribuições.

Conforme o jornal Estado de S. 
Paulo, a medida retiraria 5,8 bilhões 
de reais por ano de receitas do gover-
no de Lula, que assumiu o Planalto 

pela terceira vez no último domingo 
(1º). A revogação por Lula foi publica-
da em edição extra do Diário Oficial 
da União em decreto com data de 1º 
de janeiro de 2023. Ela faz parte de 
uma série de medidas de Lula, logo 
depois de tomar posse no domingo.

As projeções para inflação fei-
tas por analistas consultados pelo 
Banco Central, ao término de 
2022, foram de inflação elevada, 
além de estarem previstos menos 
cortes para a taxa básica de juros 
em 2023, de acordo com a pesqui-
sa Focus divulgada nessa segunda-
feira. O levantamento, que capta a 
percepção do mercado para indi-
cadores econômicos, foi fechado 
na sexta-feira, dia 30 de dezembro, 
antes da posse de Luiz Inácio Lula 
da Silva para seu terceiro mandato 
como presidente.

O Focus apontou que a expec-
tativa é de que o IPCA tenha en-
cerrado 2022 com alta de 5,62%, 
contra 5,64% antes. Mas para este 
ano a conta subiu em 0,08 ponto 
percentual, para 5,31%. Para 2024 
também houve aumento, de 0,05 
ponto, para 3,65%. Em todos os 
casos, as perspectivas para a in-
flação superam o centro da meta 
para cada ano -3,5% para 2022, 
3,25% para 2023 e 3,00% para 
2024, sempre com margem de 
tolerância de 1,5 ponto percentual 
para mais ou menos.

A pressão inflacionária levou os 
especialistas consultados a preverem 
uma taxa básica de juros mais alta 
este ano, de 12,25% contra 12,00% 
antes, calculando assim menos cortes 
para a Selic ante o patamar atual de 
13,75%. Para 2024 segue a expecta-
tiva de que a taxa encerre a 9,00%. 
Para o Produto Interno Bruto (PIB), 
as estimativas de crescimento tiveram 
pouca alteração. A previsão é de cres-
cimento de 3,04% em 2022, 0,80% 
em 2023 e 1,50% em 2024. Somente 
para este ano que houve ajuste, de 
0,79% previsto na semana anterior.

A Mega da Virada teve cinco 
apostas que acertaram as seis de-
zenas. Os ganhadores vão dividir 
o prêmio de R$ 541.969.966,29, 
o maior da história das loterias 
da Caixa, cabendo a cada um R$ 
108.393.993,26. O sorteio foi rea-
lizado na noite de sábado (31), na 
cidade de São Paulo. Foram sorte-
adas as seguintes dezenas: 04 - 05 
- 10 - 34 - 58 – 59.

As apostas vencedoras são das 
cidades de Arroio do Sal, no Rio 

Grande do Sul; Florestal, em Mi-
nas Gerais; duas do estado de São 
Paulo: São José da Bela Vista e 
Santos; e uma feita pela internet. 
Entre os ganhadores, três apostas 
foram feitas por meio de bolões. 
A quina registrou 2.485 ganha-
dores que receberão, cada um, 
R$ 45.438,78. Já a quadra teve 
183.921 apostas vencedoras. Os 
acertadores vão receber, individu-
almente, R$ 877,04.

Segundo a Caixa, na Mega da 

Virada 2022, foram feitas mais de 
435,21 milhões de apostas em 
todo o país, totalizando mais de 
R$ 1,95 bilhão em arrecadação, 
30% a mais que no ano passado. 
Os prêmios das Loterias Caixa 
prescrevem em 90 dias a partir da 
data do sorteio. Decorrido esse 
prazo, o prêmio que não for reti-
rado é repassado integralmente ao 
Fundo de Financiamento ao Ensi-
no Superior (Fies), conforme a Lei 
13.756/18. (Agência Brasil)
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Montes Claros inicia recadastramento 
de taxis 

Prevmoc suspende 
pagamentos e SUS 
credencia saúde auditiva

Prazo de recursos do processo seletivo 
da Educação vai até quarta-feira

Parceria entre Prefeitura e população 
proporciona asfalto no Ibituruna

GIRLENO ALENCAR

Os taxis de Montes Claros co-
meçaram a ser recadastrados desde 
ontem (2), pela Empresa Municipal 
de Planejamento, Gestão e Educa-
ção em Trânsito e Transportes de 
Montes Claros (MCTrans) e devem 
adotar essa medida até o dia 13 
deste mês. A Portaria 038/2022, de 
28 de dezembro de 2022 determi-
na o recadastramento, mas deixou 
de fora os mais de 5.000 aplicativos 
que atuam nessa área. “Os veículos 
serão submetidos a vistorias, em lo-
cal e data fixados a critério da MC-
Trans, para verificação de seguran-
ça, conservação, conforto, higiene, 
equipamentos e características defi-
nidas na legislação federal, estadu-
al, municipal, neste Regulamento e 
em normas complementares”.

Fica estabelecido o período de 
02/01/2023 a 13/01/2023 para a 
realização do recadastramento dos 
permissionários, condutores auxi-
liares e agendamento para apresen-

tação dos veículos de categoria de 
aluguel, para verificação da docu-
mentação, equipamentos obrigató-
rios, requisitos relacionados com a 
segurança e o estado de conserva-
ção dos veículos e demais exigên-
cias previstas para o exercício da 
atividade de transporte individual 
de passageiros por Táxi, referente 
ao ano de 2022. Para a realização da 
vistoria, é necessária a presença do 
permissionário.

O permissionário deverá apre-
sentar antes da vistoria, o compro-
vante de pagamento de Custo de 
Gerenciamento Operacional, no 
valor de R$ 410,67; conforme art. 
89 do Decreto Municipal nº 3.100 
de 05 de novembro de 2013.

Deve apresentar ainda: cópias 
do Certificado de Registro do Veícu-
lo 2022 ou posterior; da Identidade 
(RG) do permissionário e auxiliares; 
da Carteira Nacional de Habilitação 
– Categoria B, C, D ou E, contendo 
Exercício de Atividade remunerada, 
do permissionário e auxiliares, bem 

como Atestado de sanidade física e 
mental do permissionário e auxilia-
res; uma foto 3x4 atualizada, do per-
missionário e auxiliares; certificado 
de curso de especialização ou reno-
vação para taxista, do permissionário 
e auxiliares; declaração de Inscrição 
no INSS como autônomo, atividade 
de motorista ou taxista, do permis-
sionário e auxiliares; comprovante 
de residência do permissionário e 
auxiliares e; Cartão de Inscrição Mu-
nicipal na atividade de taxista autô-
nomo para permissionários.

Deve apresentar ainda as certi-
dões negativa Criminal Militar – Qui-
tação Militar, do permissionário e 
auxiliares; Criminal Eleitoral – Qui-
tação Eleitoral, do permissionário e 
auxiliares; de Débito Federal do per-
missionário; de Débito Estadual do 
permissionário; de Débito Municipal 
do permissionário; Criminal: Justiça 
Federal do permissionário e auxilia-
res, e; Criminal do fórum de Montes 
Claros e do último município do 
permissionário e auxiliares.

A Prefeitura de Montes Claros está 
realizando um processo de seleção 
para formação de cadastro de reserva 
para futura e eventual contratação de 
profissionais para atuar na Rede Mu-
nicipal de Ensino. Com a divulgação 
do resultado preliminar, disponível na 
Plataforma SABER, agora os candidatos 
podem apresentar recursos, desde que 
devidamente fundamentados, até ama-
nhã (4), através do e-mail processose-
letivo@edu.montesclaros.mg.gov.br. O 
resultado dos recursos será divulgado 
no dia 6 de janeiro, e o resultado final 
do processo, no dia 9.

A seleção está disponibilizando vagas 
temporárias para os cargos de Professor 
de Educação Básica – PEB I, Professor 
de Educação Básica – PEB II, Supervisor 
Pedagógico da Educação - SPE, Analista 
de Educação, Inspetor Educacional, In-
térprete de Libras, Instrutor de Libras, 
Professor de Educação Básica – PEB I/
Sala de Recursos Multifuncionais, Moni-
tor de Informática, Auxiliar de Secreta-
ria de Educação Básica - ASEB, Auxiliar 
de Docência e Inspetor de Alunos. Os 
interessados também poderão concor-
rer aos cargos de Psicólogo, Assistente 
Social e Analista de Conteúdo Curricu-

lar de: Artes, Ciências, Educação Física, 
Ensino Religioso, Geografia, História, 
Língua Inglesa, Língua Portuguesa e 
Matemática.

O edital do processo de seleção 
está disponível na edição de 15 de de-
zembro do Diário Oficial do Município 
(https://admin.montesclaros.mg.gov.br/
upload/diario-oficial/files/edicoes/2022/
dez-22/DiarioOficialEletronico15-12-22.
pdf ). A 1ª retificação, por sua vez, está 
na edição de 24 de dezembro (https://
admin.montesclaros.mg.gov.br/upload/
diario-oficial/files/edicoes/2022/dez-22/
DiarioOficialEletronico24-12-22.pdf ).

A avenida Osvaldo Souto está 
sendo asfaltada, iniciando o ano 
de 2023 com ações positivas na 
região do Ibituruna. As obras co-
meçaram com terraplanagem na 
manhã dessa segunda-feira (2), 
numa parceria entre os morado-
res e a Prefeitura de Montes Cla-
ros. O trabalho beneficia a comu-
nidade, porque vai acabar com a 
lama, durante as chuvas, e com a 
poeira, na estiagem. São cerca de 
500 metros de asfalto.

A obra mostra, mais uma vez, 
a credibilidade da Administração 
junto à população. Vários outros 
empreendimentos e ações vêm 
sendo realizados neste formato 
de parceria entre o poder públi-
co e a sociedade, em um modelo 
eficiente e que contribui para a 
melhoria na qualidade de vida de 
todos.

O secretário municipal de In-
fraestrutura de Montes Claros, 
Wanderlino Silveira, frisou que o 
asfalto deve ficar pronto em bre-
ve. “As atividades foram iniciadas 
nessa segunda-feira e serão rea-
lizadas de forma dinâmica e efi-
ciente”, afirmou. (Ascom PMMC)

O Instituto Municipal de Pre-
vidência dos Servidores Públicos 
de Montes Claros suspendeu os 
pagamentos de fornecedores e 
benefícios do Instituto de Previ-
dência dos Servidores Públicos 
de Montes Claros, em virtude da 
mudança do sistema usado pelo 

Setor de Contabilidade, os paga-
mentos de fornecedores e bene-
fícios do Instituto de Previdência 
dos Servidores Públicos de Mon-
tes Claros até o dia 17 de janei-
ro. A suspensão de pagamentos é 
medida necessária e indispensá-
vel para que ocorra, no período 

citado, treinamento para os usuá-
rios, implantação e migração dos 
dados pré-existentes para o novo 
sistema.

Também foi credenciada a 
Otorrino Fisio Center no terceiro 
termo de aditamento para pres-
tação de serviços de saúde para 

realização de exames de saúde 
auditiva infantil para atender aos 
usuários do SUS, conforme recur-
sos específicos alocados na pro-
gramação pactuada e integrada – 
PPI Assistencial. A prorrogação foi 
por 12 meses, mantendo-se o va-
lor global em R$ 61.291,92. (GA)
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SEGURANÇA PARA EVENTOS - PORTARIA  

LIMPEZA E CONSERVAÇÃO - VIGILÂNCIA DESARMADA 

RECEPÇÃO - ZELADORIA 

Dois veículos de passeio batem frontalmente 
na BR-365; duas pessoas ficaram feridas

Homem de 51 anos é 
preso com diversas 
armas de fogo, após 
agredir a namorada 

Bombeiros combatem dois 
incêndios em rodovias do 
Norte de Minas

Brigada das missões apreendeu mais de 3,5 
toneladas de drogas na fronteira em 2022

Na BR-365, próximo a um restaurante, dois carros bateram de frente. O acidente ocorreu na tarde de sábado (31), 
por volta de 14h. Ao chegar no local, a equipe do Corpo de Bombeiros se deparou com duas vítimas já fora do veículo, 
sendo dois adolescentes de 13 e 16 anos, e uma vítima ainda dentro do veículo presa às ferragens.

Os Bombeiros Militares, utilizando de equipamentos devidamente apropriados, iniciaram os trabalhos de retirada da 
vítima de dentro do veículo, e, após a extração da paciente, a mesma foi repassada a uma equipe do SAMU. 

Outra vítima, também envolvida no fato, já havia sido socorrida antes da chegada dos bombeiros.

A Polícia Militar foi acionada no 
pronto atendimento, onde deu en-
trada uma paciente vítima de agres-
são física no âmbito doméstico. A 
vítima informou que estava em uma 
confraternização em família, junto 
com o namorado, e ele, por ciúmes, 
desferiu muros no pescoço da mes-

ma, que caiu ao chão. 
O relacionamento do casal co-

meçou há 15 dias e o autor já pra-
ticou violência contra a namorada. 
A Polícia Militar conseguiu chegar 
até o autor. No quarto do homem 
de 51 anos, foram localizadas três 
armas de fogos e munições, sendo 

uma delas artesanal. 
Foram apreendidas uma espin-

garda calibre 28 e uma 36, além da 
outra artesanal, cartuchos e ape-
trechos para recarga. O autor pre-
so e apresentado na Delegacia de 
Polícia, juntamente com o material 
apreendido.  

A 16ª Brigada de Infantaria de 
Selva, em cumprimento às suas 
atribuições, emprega rotineira-
mente seus Pelotões Especiais de 
Fronteira em atividades de reco-
nhecimento, vigilância e monito-
ramento da faixa de fronteira sob 
sua responsabilidade. A constante 
mobilidade de tropas na região 
marca a presença soberana do Bra-
sil em seus limites, garantindo a 
inviolabilidade e a integridade do 
território. As ações de combate a 

crimes transfronteiriços e ambien-
tais cooperam ativamente para a 
preservação do patrimônio bio-
cultural da Amazônia, além de im-
pactar positivamente a segurança 
pública nos grandes centros urba-
nos, resultado direto do combate 
ao narcotráfico. Como resultado, a 
Brigada conseguiu apreender mais 
de 3,5 toneladas de entorpecentes 
ao longo do ano de 2022.

O Comando de Fronteira Soli-
mões / 8º Batalhão de Infantaria 

de Selva (CFSol / 8º BIS) é a Uni-
dade Operacional da “Brigada das 
Missões” que enquadra quatro Pe-
lotões Especiais de Fronteira. Se-
diado na cidade de Tabatinga-AM, 
o “Batalhão Forte São Francisco 
xavier” herdou a missão da insta-
lação militar do período colonial 
que lhe dá sua designação históri-
ca, a saber, a demarcação da fron-
teira noroeste do Brasil e a defesa 
do território.

O Comando desdobra seus Pe-

lotões Especiais de Fronteira nas 
seguintes localidades: Palmeiras do 
Javari, Ipiranga, Vila Bittencourt e 
Estirão do Equador. Esses militares 
exercem diuturnamente a função 
de “sentinelas da pátria”, seja pelo 
compromisso com a sua missão, 
seja pela austeridade de sua condu-
ta coercitiva e dissuasória.

Somente em 2022, o 3º Pelotão 
Especial de Fronteira (3º PEF), se-
diado na localidade de Vila Bitten-
court, município de Japurá – AM, 

realizou a apreensão de mais de 3,5 
toneladas de “skunk”, droga que 
carrega o mesmo princípio ativo da 
maconha e de maior poder entor-
pecente. Ressalta-se a mais recente 
apreensão, realizada no dia 7 de de-
zembro de 2022. Por volta das 3h, 
militares da força de pronta-respos-
ta do 17º Batalhão de Infantaria de 
Selva realizaram a apreensão de 941 
kg da droga. Na ocasião os militares 
mobilizavam um Posto de Bloqueio 
e Controle de vias Fluviais, e se va-

leram de equipamentos óticos para 
identificação das embarcações que 
transportavam a droga.

A 16ª Brigada de Infantaria de 
Selva reforça a legalidade de suas 
ações na faixa de fronteira. Es-
clarece, também, que o material 
apreendido é encaminhado à Polí-
cia Federal, agência de grande im-
portância para o cumprimento da 
missão constitucional do Exército 
Brasileiro na faixa de fronteira. 
(Exército Brasileiro)

Na tarde de sexta-feira (30), por 
volta das 15h40, bombeiros foram 
acionados na cidade de Salinas para 
o atendimento a uma ocorrência 
de incêndio em um caminhão, em 
meio a BR-251, nas mediações do 
KM 354, zona rural do município 
de Rubelita.

No local tratava-se de um ca-

minhão transportando uma carga 
de carvão vegetal que seguia da 
cidade Rio Pardo de Minas para a 
cidade de Belo Horizonte. Foi rea-
lizado o combate direto e indireto 
as chamas, de forma a combater o 
incêndio e evitar a sua reignição, e 
os trabalhos duraram aproximada-
mente 2h.

BOCAIUVA | Já por volta das 
16h30, o Corpo de Bombeiros de 
Bocaiuva foi acionado para atender 
a uma ocorrência de incêndio em 
veículo, na BR-135. De acordo com 
informações de testemunhas, um 
carro de passeio, que seguia senti-
do Bocaiuva a BH perdeu o contro-
le direcional, bateu em uma mureta 

de proteção da rodovia e veio a se 
incendiar.

Antes que as chamas tomassem 
conta do veículo, o motorista con-
seguiu retirar a esposa e filha. O 
condutor teve ferimentos leves. A 
esposa e a filha tiveram ferimen-
tos graves e foram atendidas pelo 
Samu.
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Glossofobia | Neuropsicóloga fala 
sobre o medo excessivo de falar em 
público

Estudo indica que as mulheres são 
mais empáticas que os homens

JOYCE ALMEIDA

Muitas pessoas enfrentam pro-
blemas com a timidez e o nervo-
sismo, quando têm de lidar com o 
público. A Glossofobia é o medo 
excessivo de falar ou desempe-
nhar alguma atividade em público, 
como, por exemplo, ao apresentar 
um trabalho; fazer a leitura em 
voz alta; dar uma conferência em 
uma palestra; ou mesmo um trei-
namento no ambiente de trabalho. 
Muitas vezes, só de pensar em dar 
um recado já se torna motivo de 
bastante sofrimento.

A neuropsicóloga Aldelúcia 
Castro explica mais detalhada-
mente sobre a Glossofobia. “Esse 
medo, principalmente exagerado, 
existe quando a pessoa está diante 
de uma situação e a percebe como 
ameaçadora para sua vida. Assim 
como é a nossa condição instinti-
va, uma evolução dos seres huma-
nos e dos mamíferos, que precisa-
vam preservar a espécie, atacando, 
fugindo ou simplesmente parali-
sando diante de situações amea-
çadoras. A depender do que nos 
acontece quando sentimos que a 

situação é muito ameaçadora, as 
pessoas geralmente paralisam ou 
tentam evitar, e não enfrentam a 
situação”, esclarece.

Essa fobia provoca diversos 
transtornos que afetam diretamen-
te a qualidade de vida da pessoa 
que a possui. “Essas pessoas que 
têm a Glossofobia, só de saber 
que vão precisar apresentar algo 
para outras pessoas, elas já sofrem 
com sintomas que são reações fi-
siológicas como: sudorese; boca 
seca; tremor; náusea; desconforto 
abdominal; sensação de desmaio; 
perturbações do sono. Além de 
pensamentos disfuncionais sobre 
si e sobre a situação; de que não 
vão conseguir; que não são boas 
o suficiente; que as pessoas vão 
julgar; medo de errar”, explica a 
especialista.

Segundo a neuropsicóloga, a ci-
ência já aponta alguns fatores que 
contribuem para o desenvolvimen-
to dessa fobia de auto exposição. 
“Ambientes em que são bastante 
exigentes sobre o ser; pessoas que 
vão desenvolvendo o perfeccionis-
mo de forma exagerada; indivídu-
os que sofreram traumas quando 

precisaram se expor de alguma 
forma ao longo dos anos; fatores 
hereditários, ou seja, famílias que já 
possuem pessoas com aumento de 
ansiedade ou outros tipos de me-
dos. Essas pessoas possuem maior 
pré-disposição em gerar tendências 
a fobia”, afirma a doutora.

Esses tipos de transtornos me-
recem uma atenção especial, sendo 
necessário buscando ajuda médica 
especializada no problema. A mé-
dica explica que existe tratamento 
para a Glossofobia e que em vários 
casos, é preciso medicação. “Se 
você possui Glossofobia, saiba que 
existe tratamento. As terapias cog-
nitivas comportamentais vão traba-
lhar esses pensamentos disfuncio-
nais que lhe impedem de enfrentar 
e as reações emocionais também 
disfuncionais. As meditações, técni-
cas de relaxamento, atenção plena, 
dentre outras técnicas de enfrenta-
mento da situação. Serão realizados 
treinamentos para aprender passo 
a passo como reduzir a ansiedade 
antes de uma exposição. É preciso 
entender que, o medo, um ‘descon-
fortozinho’ ou emoção diante de 
uma situação nova acomete todos 

nós. O problema é a intensidade 
desse medo ou então quando ele 
não passa, trazendo o sofrimento 
para quem tem a fobia. Muitas ve-
zes, está relacionada com transtor-
nos de ansiedade e a medicação 
também se faz necessária no trata-

mento. Ou pode estar correlaciona-
do com outros transtornos psicoló-
gicos”, informa. 

A Neuropsicóloga conclui refor-
çando a necessidade de consultar 
um especialista para buscar a me-
lhora do bem estar. “Por isso que é 

importante procurar um profissio-
nal especializado para fazer de fato 
diagnóstico correto. É preciso ter 
qualidade de vida, enfrentar as di-
versas situações e existe tratamento 
que deve ser feito”. (Sob supervi-
são de Stênio Aguiar)

Sabemos que a convivência hu-
mana exige o cuidado e o respeito 
de cada pessoa para que ela seja 
amigável e fluida. Entretanto, essa 
tarefa não é simples e nem fácil 
de se realizar, o que faz da empa-
tia ser tão importante em nosso 
meio quanto qualquer outra coisa. 
Ser empático é saber se colocar 
do outro, ter sensibilidade com 
esse indivíduo e com sabedoria 
acolher, aconchegar e aconselhar 
essa pessoa. Portanto, a empatia é 
fundamental nos relacionamentos 
pessoais e desenvolvimento da so-
ciedade.

De acordo com um estudo feito 
por pesquisadores da Universida-
de de Cambridge, o Reino Unido, 
as mulheres sabem ter mais empa-
tia do que os homens. A pesquisa 
que foi publicada na revista PNAS, 
segundo os especialistas, é o maior 
estudo do tipo desenvolvido até 
então, e analisa uma maneira espe-
cífica de empatia, chamada pelos 
cientistas de “teoria da mente” ou 

“empatia cognitiva”. 
A empatia cognitiva se trata da 

capacidade que uma pessoa possui 
de entender o outro, o que ele está 
sentindo ou pensando, e que ain-
da sabe absorver essa informação 
prevendo como esse indivíduo irá 
se manifestar posteriormente. Por 
exemplo, se uma pessoa relata 
alguma experiência ruim que vi-
venciou, aquele que tem a empatia 
cognitiva será capaz de compreen-
der como a pessoa se sente sobre 
essa situação e ainda se coloca in-
telectualmente no lugar dela.

Outro tipo de empatia, segun-
do os pesquisadores, é a “empatia 
afetiva” em que a alguém se com-
padece e reage conforme as emo-
ções de uma pessoa. Quando um 
indivíduo passa por algum tipo de 
frustração pessoal, por exemplo, o 
sujeito que presencia a cena e tem 
a empatia emocional, ele passa a 
se sentir como quem está sofren-
do, sentindo misericórdia dessa 
pessoa. 

Foi utilizado um teste conheci-
do como “Teste de leitura da men-
te nos olhos”, em que o participan-
te estuda fotos da região ao redor 
dos olhos de pessoas com distintas 
expressões. O resultado avalia se 
essa pessoa que realizou o teste 
consegue reconhecer as emoções 
e o estado mental das pessoas em 
que seus olhos foram analisados. 
Segundo os cientistas, esse teste 
auxilia a identificar se alguém tem 
problemas mentais ou cognitivos. 

Os resultados indicaram que as 
mulheres são mais empáticas que 
os homens, o que pode ajudar 
aos pesquisadores a descobrirem 
o porquê dos problemas mentais 
atingirem mais a classe masculi-
na. Ainda não foi possível explicar 
como que a quantidade de mulhe-
res que possuem a empatia cog-
nitiva foi maior, mas em estudos 
anteriores, essa diferença às vezes 
estava relacionada a fatores bioló-
gicos e sociais. ( JOYCE ALMEIDA - 
Sob supervisão de Stênio Aguiar)

“A depender do que nos acontece quando sentimos que a situação é muito ameaçadora, as pessoas 
geralmente paralisam ou tentam evitar, e não enfrentam a situação”, explica a Drª. Aldelúcia 

Castro
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José chega à fazenda e pede para conversar com Tertulinho. José briga com Tertulinho, 
mas ouve do coronel a revelação de que são irmãos. Candoca aconselha o coronel a pedir 
perdão aos filhos e vai atrás de José. Tertulinho sai de casa escondido. Candoca conforta 
José. Deodora se desespera ao saber do sumiço de Tertulinho. Sabá finge estar doente para 
tirar dinheiro de Timbó. Latifa chama uma ambulância para resgatar o ex-prefeito. Nivalda 
culpa Timbó pelo acidente de Sabá, e Tereza repreende o marido. Tertulinho encontra 

José e Candoca na caverna. Tertulinho atira contra José.

Clarice comemora a prisão de Danilo e quase denuncia Jarbas para Paulo. Sossô liga 
para Alfredo enquanto ele conversa com Moa e deixa os dois abalados. Jéssica dá conselhos 
para Leonardo. Danilo se recusa a dar um depoimento sem seu advogado. Leonardo vê 
Anita na Companhia de Dança e decide falar com ela. Danilo nega seu conhecimento com 
Berimbau. Alfredo e Pat pensam em como contarão a verdade para Sossô e Gui. Duarte 
agride Danilo, e Marcela os repreende. Rômulo flagra Pat em seu quarto e acredita que ela 
tem planos para os dois.

RESUMO DE Novelas

PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS
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PERSONAGENS

RAENOIA
ENFIMNOTOU
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FUNDAMENTAL

"Bom" e
"mau"

(Gram.)

Profissão
de Renato

Sorriso
(bras.)

Cadeira
transporta-
da por es-
cravizados

Qualidade
das pesso-
as "vence-

doras"

O som do
"ph" em 
palavras
inglesas

Acordos
com vali-
dade legal

Adriana 
Calcanhot-
to: gravou
"Maresia"

O cheque 
de compras

a prazo
(pop.)

Elemento
essencial
à tireoide
(símbolo)

Caminhão
de trans-
porte de
carros

Anaïs (?),
precur-
sora do

feminismo 

Sucessão
de coisas
na mes-

ma fileira

Integran-
tes de 

uma obra
narrativa

Conjunção
que pode
significar

"mas"

A vitamina
chamada

ácido
fólico

"(?) sós!",
frase dos
recém-
casados

(?) luck:
boa sorte,
em inglês

Local de
desfile de
blocos de
Carnaval

Escoadou-
ro de 

águas do
banheiro

(?) Boca,
bairro de
Buenos
Aires 

Eliane
Giardini,

atriz soro-
cabana

Grito dos
dançari-
nos de

flamenco
"Urbano",
em IPTU

Ensino (?), nível da
educação básica com
duração 

de 9 anos

Nada
(abrev.)
Raiz, em

inglês

Bebida
de dietas
Veículo

ferroviário

Reparou;
percebeu

Força;
constrange

Felídeo
doméstico
Vinho, em
francês

Átomo
eletrizado
As Nações

Unidas

Hábitat 
do pacu
Depósito
de mel

Bem, em
francês

Feitio do
bambolê

Pressionar
botão do
mouse

(Inform.)

Saudação
informal

"(?) País",
jornal

Estádio
carioca

Planeta de
27 luas

Ator que polemizou 
ao reivindicar o direi-
to de urinar nas ruas
cariocas, em 2015

(?) de la Cité: o mar-
co zero de Paris

Expressão cultural 
de Mestre Bimba

"A morte não (?)
ninguém" (provérbio

latino)
Alfred Nobel, físico

Recomendação de
nutricionistas para
uma vida melhor
A textura da lixa

3/île — nin — vin. 4/bien — eito — good — root. 5/poupa. 7/liteira. 10/tenacidade.

Leonor repreende Guida, que promete infernizar a vida de Moretti. Isa esconde o fio 
do carregador do computador de Theo. Guida observa Moretti trocando o pneu do carro. 
Laís tenta apartar a briga entre Theo e Isa. Núbia sonda Rose para obter mais informações 
de Brisa. Laís e Monteiro acolhem Theo. Cidália percebe que Ari não menciona Dante no 
texto do livro da construtora e pede ao rapaz que inclua o nome do professor. Cidália 
comenta com Guerra que tem a impressão de que Ari se prepara para dar um bote. 

Poliana consegue entrar na Escola Ruth Goulart para assistir as aulas, Waldisney e Vio-
leta observam a garota de longe. A turma do colegial faz uma festa surpresa para Poliana. 
Alguns policiais abordam Waldisney e Violeta. Poliana procura por Pinóquio na escola. O 
clubinho ‘Yupechlo’ fala para Poliana sobre acontecimentos estranhos no colégio, Poliana 
já desconfia ser obras de Pinóquio. Poliana vai até a casa de máquinas e encontra com 
Pinóquio. O androide chora por não ter uma família. Parente da mãe biológica de Pedro e 

Chloe cancela encontro com Eugênia; a mãe de criação se sente angustiada. Brenda e Raquel ignoram Celeste no trabalho. 
Luca fica nervoso e grita com os funcionários.

Quemuel nega o questionamento de Léia. Josué diz que Aruna não deve se cobrar 
tanto e se declara para ela. Léia diz que precisa falar com Tobias. Racal e Bogotai são 
bem tratados por Eleazar e Finéias. Enquanto passeiam pelo acampamento, Léia diz 
ter visto Adara e Samara pensa que a mãe está louca. Felizes, Josué e Aruna dançam. 
Léia para a mulher e vê que não é Adara. Lina e Mireu conversam sobre a princesa 
Úrsula. Adonizedeque impede que Abul o acompanhe na visita às prisioneiras. Mireu 

diz que vai esperar o tempo certo para conquistar Ula. Adonizedeque se consulta com a rainha e a rainha-mãe, as 
prisioneiras. Laís pede perdão à família de Calebe. Zareg agradece a recepção de Pedael.

Mãe de Larissa Manoela deixa de seguir a 
filha e André Luiz Frambach e se declara 
para ex da atriz

‘BBB 23’: Mudança no prêmio, novos 
poderes do líder e mais! Tadeu Schmidt 
dá pistas sobre o reality

Larissa Manoela parece estar pas-
sando por um momento delicado 
com a mãe, Silvana. Após deixar de 
seguir a filha nas redes sociais, a mãe 
da atriz ainda mandou uma mensa-
gem para o ex dela.

Larissa Manoela está vivendo um 
sonho de noivado com André Luiz 
Frambach em Orlando, nos Estados 
Unidos. Porém, parece que a atriz 
está passando por uma crise na vida 
familiar.

Isso porque a mãe de Larissa, 
Silvana, deixou de seguir a filha e 
o genro nas redes sociais. O casal, 
porém, continua seguindo Silvana. 
Além disso, a mãe da atriz ainda 
segue o ex-namorado da filha, Léo 
Cidade.

Silvana, inclusive, escreveu uma 
declaração a Léo nas redes sociais 
em uma foto do rapaz. “Resumindo 
o que te desejei pelo WhatsApp... 
FELIZ TUDO pra você! Saudade! 
Beijo”, publicou.

Léo e Larissa terminaram o rela-
cionamento de três anos em feverei-
ro de 2021. Em dezembro de 2022, 
Larissa anunciou o noivado com An-
dré Luiz Frambach.

LARISSA MANOELA E ANDRÉ 
LUIZ FRAMBACH CONTAM COMO 
QUEREM A CERIMÔNIA DE CASA-
MENTO

Em uma entrevista ao Gshow, 
Larissa e André contaram como so-
nham que seja o casamento. “A gen-

te é muito família”, explicou o ator, 
justificando o motivo da cerimônia 
ser para os mais íntimos. “A gente 
gosta de curtir com as pessoas mais 
próximas, é mais caseiro, curte fazer 
uma coisa mais fechada justamente 
pela nossa realidade, tudo tem uma 
grande visibilidade. Mas eu gosto de 
uma festa”, acrescentou Larissa.

E os planos juntos parecem es-
tar só começando. No “Criança Es-
perança”, André Luiz revelou que 
gostaria de ser pai. “Base familiar é 
tudo, eu sempre falo isso com eles. 
Se um dia eu puder ser um pai... 
Hoje em dia eu encontrei uma mu-
lher maravilhosa que eu acredito 
que vai ser uma mãe incrível. Se um 
dia eu puder ser igual a esses dois, 
igual aos meus sogros, eu vou estar 
realizado na minha vida”, declarou.

Tadeu Schmidt deu novas pistas 
sobre as mudanças que acontecerão 
no ‘BBB 23’. O reality da Globo es-
treia nod ia 16 de janeiro.

O “BBB 23” estreia no dia 16 
de janeiro. Até lá, algumas novida-
des estão movimentando as redes 
sociais. Nesta segunda-feira (02), 
Tadeu Schmidt surgiu em um novo 
vídeo contando um pouco mais do 
que o público pode esperar desta 
nova temporada.

Nas imagens, publicadas no 
perfil oficial do “BBB” no Insta-
gram, Tadeu surge arrumando uma 
mochila. Segundo o apresentador, 
a casa mais vigiada do Brasil foi 

totalmente reformada para a nova 
temporada.

Tadeu também contou que o 
prêmio de R$ 1,5 milhão irá sofrer 
mudanças ao longo do programa. 
Para isso, os participantes terão que 
se esforçar nas provas do Líder e do 
Anjo. Outra mudança contada pelo 
apresentador acontecerá nos pode-
res do líder. Além da imunização e 
da chance de indicar alguém ao Pa-
redão, o líder também terá outras 
funções e regalias no quarto.

Ao final do vídeo, Tadeu indica 
que a tão esperada Casa de Vidro 
começará antes mesmo da estreia do 
programa. “Eu vou indo porque eu 
acho que o jogo começa antes do que 
pensei”, disse o apresentador.

VALOR DA MULTA POR QUEBRA 
DE CONTRATO NO ‘BBB 23’ É DE 
CAIR O QUEIxO

A TV Globo exige a assinatura de 
um documento de confidencialida-
de até mesmo após o fim do pro-
grama. O objetivo é garantir o sigilo 
e proteger dados e outras questões 
burocráticas.

De acordo com o colunista An-
dré Romano, do Observatório da 
TV, o participante que quebrar o 
contrato de confidencialidade do 
“BBB” e vazar informações sobre o 
programa precisa pagar uma multa 
de R$ 1,5 millhão para a TV Globo, 
ou seja, o mesmo prêmio oferecido 
ao campeão do reality show.

PROGRAMAçãO DA SEMANA 

Mundo Estranho
101min / Animação 

Pantera Negra - Wakanda 
Para Sempre
161min / Ação 12

Adão Negro
125min / Ação 14

A Saga Crepúsculo: Lua 
Nova - 10º Aniversário

130min / Romance 12

E.T. 40th Anniversary
115min / Ficção 

Noite Infeliz
106min / Ação 16
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Cruzeiro retoma negociação por 
volante Fernando Henrique, do 
Grêmio

Atlético fecha 2022 próximo à meta 
financeira com saídas de jogadores 

América anuncia maior acordo de 
patrocínio de sua história 

O Cruzeiro tem conversas bem 
encaminhadas para contratar o 
volante Fernando Henrique, do 
Grêmio. Fora dos planos do clube 
gaúcho para a temporada, o atleta 
de 21 anos deve chegar à Toca da 
Raposa II em definitivo. O Tricolor 
manterá um percentual dos direi-
tos econômicos do jogador para 
uma eventual venda futura.

Fernando Henrique é um ‘so-
nho antigo’ do Cruzeiro. Em julho 
do ano passado, o atleta esteve 
muito perto de assinar com o time 
celeste por empréstimo, porém, o 
Imortal travou o negócio.

À época, o jogador e seu empre-
sário, Marcelo Pacheco, chegaram a 
desembarcar na capital mineira.

O executivo do Grêmio, Diego 
Cerri, havia autorizado a viagem do 
jogador para BH para os acertos fi-
nais do contrato com o Cruzeiro. 
Contudo, após muita pressão inter-
na e da torcida, o então presidente 
Romildo Bolzan recuou sobre o 
empréstimo.  

Depois desse impasse, o vo-
lante não disputou mais nenhum 
jogo pelo profissional do Grêmio 
e acabou integrando a equipe de 
transição. Ele já havia entrado em 
campo em seis oportunidades em 
2022 - quatro pelo Estadual, um 
pela Recopa Gaúcha e outro pela 
Série B do Brasileiro. 

Já em 2021, Fernando esteve em 
campo em 17 oportunidades. Ele 

também participou de dois com-
promissos pelo time Sub-23. 

A informação da negociação do 
Cruzeiro por Fernando Henrique 
foi antecipada pelo jornalista gaú-
cho Diogo Rossi e confirmada pelo 
Superesportes.

CONCORRêNCIA 
NO CRUZEIRO

No Cruzeiro, Fernando Hen-
rique terá dura concorrência no 
meio-campo. O jovem jogador dis-
putará posição com Neto Moura e 
Filipe Machado - dupla campeã da 
Segundona no ano passado -, além 
dos já contratados Ramiro e Wallis-
son. (Superesportes)

No orçamento estabelecido 
para 2022, o Atlético estipulou 
uma meta financeira ousada: ar-
recadar R$ 140 milhões com as 
saídas de jogadores. Encerrado 
o ano, os números mostram que 
o Galo fechou a temporada bem 
próximo do objetivo, alcançando 
seus maiores valores no quesito na 
história. 

É importante que se faça uma 
observação: ainda que a venda 

do zagueiro Junior Alonso ao 
Krasnodar, da Rússia, tenha sido 
concretizada em 2022, o Atlético 
contabilizou os valores no balan-
ço financeiro de 2021. O negócio 
foi selado na casa dos R$ 47 mi-
lhões. Incluindo a quantia pela 
transferência do paraguaio, o Galo 
fechou 2022 com exatos R$ 183 
milhões em vendas.

Apesar disso, o balanço do úl-
timo ano registrará algo próximo 

aos R$ 136 milhões. Os números 
foram antecipados pelo ge.globo e 
confirmados pelo Superesportes.

Após Alonso, a negociação que 
envolveu os valores mais expressi-
vos foi a do atacante Savinho com 
o Grupo City. O jovem foi nego-
ciado com o grupo que é dono do 
Manchester City, da Inglaterra, por 
aproximadamente R$ 40 milhões. 
Nas tratativas, o Galo conservou 
12,5% dos direitos econômicos do 
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atleta e ainda poderá ser bonificado 
pelo atingimento de metas futuras.

Transferências concretizadas re-
centemente também contribuíram 
para a aproximação à meta. O meio-
campista Nacho Fernández foi vendi-
do ao River Plate, da Argentina, por 
US$ 3,1 milhões, incluindo o perdão 
da dívida que o Atlético tinha com o 
clube. Para os cofres alvinegros, en-
traram valores na casa dos R$ 10,6 
milhões.

O “pacotão” de negócios com o 
Fluminense também rendeu bons 
frutos financeiros ao Galo. As ven-
das de Guga e Keno ao Tricolor das 
Laranjeiras, somadas aos emprésti-
mos de Vitor Mendes e Nathan, 
geraram cerca de R$ 17 milhões ao 
Alvinegro.

Para 2023, o Atlético adotou 
números menos agressivos. O 
clube mineiro espera arrecadar 
R$ 80 milhões com as saídas de 
jogadores. A receita prevista está 
atrás dos ganhos com patrocínios 
(R$ 96 milhões) e com direitos de 
televisão somados às premiações 
pelo desempenho esportivo (R$ 
188 milhões).

Saídas do Atlético em 2022

Junior Alonso (vendido ao Kras-

nodar, da Rússia): R$ 47 milhões*
Marquinhos (vendido ao Fe-

rencvárosi, da Hungria): R$ 10 mi-
lhões (mantendo 25%)

Nathan (emprestado ao Flumi-
nense): taxa de R$ 1 milhão

Alan Franco (emprestado ao 
Charlotte, dos EUA): taxa de R$ 
825 mil

Alan Franco (emprestado ao 
Talleres, da Argentina): taxa de R$ 
825 mil

Hyoran (emprestado ao RB Bra-
gantino): taxa de R$ 500 mil

Vitor Mendes (emprestado ao 
Juventude): taxa de R$ 500 mil

Daniel Penha (emprestado ao 
Daegu, da Coreia do Sul): taxa de 
R$ 550 mil

Maílton (vendido ao Metalist, 
da Ucrânia): R$ 3,5 milhões (man-
tendo 10%)

Savinho (vendido ao Grupo 
City): aproximadamente R$ 40 mi-
lhões (mantendo 12,5%)**

Dylan Borrero (vendido ao NE 
Revolution, dos EUA): aproxima-
damente R$ 20 milhões (manten-
do 20%)**

Savarino (vendido ao Real Salt 
Lake, dos EUA): R$ 12,4 milhões 
(mantendo 20%)

Guilherme Castilho (vendido 
ao Ceará): R$ 9,65 milhões (man-

tendo 20%)
José Welison (vendido ao For-

taleza): R$ 1,25 milhão (manten-
do 25%)

Micael (vendido ao Houston 
Dynamo, dos EUA): R$ 2,6 mi-
lhões

Rafael (vendido ao São Paulo): 
R$ 5 milhões

Guga (vendido ao Fluminense): 
R$ 9,6 milhões (mantendo 25%)

Keno (vendido ao Fluminense): 
R$ 5,6 milhões

Vitor Mendes (emprestado ao 
Fluminense): taxa de R$ 562 mil

Nathan (emprestado ao Flumi-
nense): taxa de R$ 1,1 milhão***

Nacho Fernández (vendido ao 
River Plate, da Argentina): R$ 10,6 
milhões****

Total: aproximadamente R$ 183 
milhões

* Valor contabilizado no balanço 
financeiro de 2021

** Atlético ainda pode arrecadar 
mais mediante atingimento de me-
tas esportivas

*** Negócio ainda não anuncia-
do pelo Fluminense

**** Valor que vai aos cofres do 
Atlético, já que parte foi usada para 
quitar dívida (Superesportes)

O América anunciou, nesta se-
gunda-feira (2), o seu novo patro-
cinador máster para as temporadas 
2023 e 2024. Se trata da casa de 
apostas EstrelaBet, que estará nas 
camisas das equipes masculina, femi-
nina e sub-20 masculina. De acordo 
com o Coelho, este é o maior acordo 
de patrocínio da história do clube. 

A reportagem do Superesportes 
entrou em contato com Marcone 
Barbosa, Diretor de Marketing do 
Coelho, buscando saber os valores 
exatos do acordo. Em resposta, o 
executivo afirmou não poder revelar 
os valores exatos do contrato, mas 

que houve “um acréscimo de mais 
de 100% se comparado ao contrato 
de patrocínio master da temporada 
2022”.

A marca já estará presente na ca-
misa do América sub-20 na estreia 
da Copinha, contra o Retrô (PE), na 
próxima quarta-feira (4), às 15h15.

Em nota, o América afirmou que 
o acordo prevê ações nas redes so-
ciais, ações de relacionamento com 
torcedores e exposição de marca nas 
dependências do Clube.

Marcos Salum, presidente do 
América, comentou sobre o acordo, 
afirmando que este faz parte dos es-

forços para consolidar o clube num 
patamar mais alto dentro do futebol 
nacional.

“Estamos trabalhando forte para 
consolidar o América em um novo 
patamar, e a chegada da EstrelaBet 
é mais um passo nesta direção. Es-
tamos muito felizes com este contra-
to de patrocínio, que é o maior de 
nossa história centenária. A cada ano 
que passa, nossa responsabilidade 
aumenta e nosso nível de profis-
sionalismo e conformidade das en-
tregas com nossos patrocinadores 
precisa acompanhar essa evolução”, 
disse Salum.  
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PRIMEIRA coluna de 2023, estou aí na praia  pedindo ao bom 
Deus para iluminar o Brasil. Mais uma vez vibrei com o famo-
so réveillon do luxuoso Hotel Kuara. Tudo perfeito com mesas 
para convidados, ilhas de buffets variadas com frutos do mar, 
carnes nobres e variadas. O champanhe de 12 anos jorrando, 
muitas personalidades da sociedade brasileira e mulheres be-
líssimas. Mais uma vez o Kuara acertou nos shows apresen-
tando este ano a banda “Sambô” e o cantor Latino. Já era seis 
horas do novo ano quando a banda parou. Tudo perfeito e hoje 
estou focalizando alguns amigos e momentos deste réveillon 
realmente espetacular

SILVANA - MARLON Amaral, Léo - Maitê Colares e este jor-
nalista

ESTA banda abriu o show e os salões do Kuara explodiram de 
tanta animação com todos cantando

Na aérea externa em frente à praia do Kuara, registrei este 
momento lindo

Minha irmã Geralda Paulino com o filho Victor, a esposa Ja-
cquelline, os filhos Arthur, Henrique e a sogra Rosânia Fiel,  
vibraram com o réveillon do Kuara

FOI MUITO BOM rever os irmãos Victor e Thiago Wanderley 
com as respectivas esposas Cristina e Priscila. Eles são filhos 
de Saulo e Virginia que também estão aqui em Arraial

UM BRINDE  a vida e obrigado bom Deus por mais um ano

FOTOGRAFEI LÉO e Maitê Colares na hora do show Piro-
técnico

SEMPRE presentes no Kuara, Rodrigo Montanha e Tutu 
Campos

FOTOGRAFEI este bonito grupo de montes-clarenses na aé-
rea externa do Kuara, ao amanhecer: William de Sá, Mariana 
Antunes, Juliana Antunes, Reivaldo Lopes, Irane Blenda, Lo-
renna Nunes e Gabriel Aquino

TAMBÉM presentes os montes-clarenses Bruno Siqueira e 
Josiane Baleiros

LEO COLARES, Thaísa Dardane que estava como namorado 
Artur Abreu, Maite Mendes Colares e este jornalista

O CANTOR LATINO deixou o elegante público enlouquecido. 
Realmente um show espetacular

PISTA superlotada todo o tempo com muitas atrações


